

Gabriela Mistral

Hoy se cumple el primer centenario del natalicio de la insigne poetisa chilena y universal, Gabriela Mistral, nacida en Vicuña el 7 de abril de 1889 y cuyo nombre familiar fue el de Lucila Godoy Alcayaga, quien obtuvo para gloria de las letras chilenas e hispanas la honra del Premio Nobel de Literatura en 1951.

El nombre de Gabriela Mistral está íntimamente ligado a Aconcagua y específicamente a la ciudad de Los Andes, donde fue maestra y se le conoció como "La Señorita Lucila" entre los años 1912 y 1918.

Fue profesora del Colegio de Señoritas en una casa de la calle Esmeralda, donde actualmente se encuentra ubicado el Circolo Italiano, a pocos metros de la plaza. Su principal casa estuvo ubicada en Copuquimbo. Era una casa de alfo y su pieza ancha con balcón y ventanal amplio hacía el río Aconcagua y el anfiteatro nevado en invierno de la inmensa cordillera. Allí leía la maestra y se inspiraba y fue donde escribió sus famosos Sonetos de la Muerte que le valieron la flor de oro en los Juegos Florales de Poesía de Santiago.

La anécdota cuenta que Gabriela no tenía dinero para ir a recibir aquel premio. Entonces las maestras le hicieron una colecta para el tren desde Los Andes a Santiago, ida y vuelta. Pero ocurrió que Gabriela tuvo temor al ver el coliseo lleno del Teatro Municipal y se escondió en las altas galerías. Como se le llamara y no aparecía, el premio lo recibió en su nombre el poeta Víctor Domingo Silva, que con su voz gruesa y enojada, plena de emoción, recitó los famosos sonetos.

Hoy el billete máximo que circula en nuestra economía nacional, el de color rojo, lleva la efigie de la insigne poetisa. Es una contradicción y una paradoja increíble. Lo hemos contado en conferencias en foros y universidades de Estados Unidos.

Hoy el centenario se celebra en todo Chile, pero para Los Andes tiene un sentido muy especial porque la maestra y poetisa fue un poco nuestra y mucho más que nuestra. Fue aquí donde escribió esos versos que la llevaron a la cumbre y fue aquí donde brotaron muchas inspiraciones que están en sus libros "Desolación", "Lagar", "Tala" y en sus prosas tan esporádicas.

Y pensar que tuvo primero que obtener el Nobel de Literatura para que se le otorgara en 1951 el Premio Nacional Cosas de Chile solamente.

Su honda raíz maternal y americana de su poesía no se olvida y hoy se repiten en los menores del mundo sus rondas de las niñas que iban a ser reinas.

C.R.Z.



Gabriela Mistral recibe hoy en el país el homenaje que se merece. Los Andes, donde vivió parte importante de su vida.

Breve itinerario de la insigne poetisa

—El día 7 de abril de 1889 nace en un humilde hogar del pueblo de Vicuña, una criatura que sus padres bautizaron con el nombre de Lucila. La niña —Lucila Godoy Alcayaga— permaneció al lado de sus padres hasta la edad de tres años. Después, vivió del lado materno y no volvió al hermano.

Comenzó a estudiar los años e inscribió por escuela, como alumna, con resultados satisfactorios. Fue separada de la escuela pública de Vicuña por no ser muy buena alumna y cuando tenía 15 años quiso ingresar a la Escuela Normal de La Serena, pero no fue admitida por considerarse un elemento perturbador por sus ideas políticas y un tanto paganas, reflejadas en sus escritos.

—En 1910 rindió su examen de competencia en la Escuela Normal N° 1 de Santiago y allí inicia su carrera educacional. Fue profesora en Traiguén, Antofagasta, Los Andes, directora del Liceo de Punta Arenas y del Liceo N° 6 de Santiago.

—El gobierno de México la contrató para que colaborara en la reforma educacional de ese país y cuando Gabriela ya tenía fama como poetisa y había ganado los Juegos Florales de la Municipalidad de Santiago con sus famosos "Sonetos de la Muerte" en 1914. En 1923 publica su primer libro "Desolación", que mereció el elogio de la crítica de toda América y de España. Después vinieron "Ternura", publicado en Madrid y "Tala" en Buenos Aires.

—En 1925 Gabriela Mistral regresa a Chile y es recibida en triunfo.

—En 1945 se le otorga el Premio Nobel de Literatura conjuntamente con el Dr. Fleming, descubridor de la Penicilina.

—En 1951 obtiene el Premio Nacional de Literatura que había sido creado en 1942, siendo el primer galardonado Augusto D'Halmar.

El Gobierno de Chile le confirió cargos diplomáticos consulares que desempeñó en Nápoles, Madrid, Lisboa y otras ciudades europeas y americanas.

Murió en un hospital de Long Island, Estados Unidos, el 10 de enero de 1957. Sus restos fueron repatriados y hoy descansan en el pueblo de Monte Grande, en Pailwan, en el valle del río Elqui, en donde se había criado y desarrollado su niñez.

Al nacer su padre, que también era poeta, le escribió: "Duermete, Lucila, que el mundo está en calma, / ni el cordero brinca, ni la oveja bala, / Duermete, Lucila, en el cielo Dios, / Ángel de la Guarda, cuidame

Su casa andina sería Monumento Nacional

LOS ANDES.—Hasta el momento no hay novedades en torno a la solicitud presentada por el Alcalde de Los Andes, Luis Santelices Barrera, al Consejo de Monumentos Nacionales, solicitando que la casa donde vivió Gabriela Mistral sea declarada Monumento Nacional.

La información fue proporcionada por Carlos Tapia Carolo, miembro del Instituto "Alto Aconcagua", entidad investigadora de la Historia, Tradiciones, Costumbres y Cultura de la zona, la cual desde hace años viene solicitando que esa casa, de gran patrimonio cultural histórico para la zona, sea declarada Monumento.

Al respecto Carlos Tapia,

nació y vivió el ex Presidente de Chile, Pedro Aguirre Cerda.

Esta casa, si bien es cierto fue Declarada Monumento Nacional, su estado es muy ruinoso y se requieren fondos para ser restaurada.

En parte de ella funciona la Escuela Granja de Pocu, dependiente de la Municipalidad de Calle Larga.

Frente a la propiedad

Argentina, Domingo Faustino Sarmiento, mientras estuvo exiliado en nuestro país.

Allí Sarmiento tenía un pequeño negocio de maestras con lo cual subvivió y daba clases a los lugareños.

También dicho inmueble está muy mal y se ha solicitado sea Declarado Monumento Nacional. La propiedad pertenece a un agricultor argentino de apellido Sanzone, el que está dispuesto a donarla para dicho efecto.

El Instituto Andino "Alto

Gabriela Mistral [artículo] C. R. Z.

Libros y documentos

AUTORÍA

C. R. Z

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela Mistral [artículo] C. R. Z. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile